

ガレルヌの彷徨を追つて

—ラ・ロシュジャクラン侯爵夫人『回想録』抄—

西

節  
夫

## 序 章

ヴァンデの反乱は、伝説が歴史を補完することによって、初めて完全な解明が可能になる。全体像を捉えるためには歴史が必要だし、細部を知るためにも伝説が必要なのだ。

ヴァンデの反乱はそれだけの労をとる価値があると、はつきり言っておこう。ヴァンデの反乱は一つの驚異なのである。

ヴィクトール・ユゴー『九十三年<sup>(1)</sup>』

### 一 ヴァンデ・ふくろう党の戦跡めぐりと本稿の目的

昨一九八八年度、大学の研修制度によつて滞仏の機会を得、その間に、ヴァンデ・ふくろう党の反乱の舞台となつた地方を色々訪れることができた。この戦跡めぐりを企てた理由については、今春帰国してからまもなく、大学側に提出した「研修レポート」中に次のように記したが、ほぼ尽くされていると思う。

「この反乱の発生と展開には、その舞台となつた西部・北西部諸地方の地勢や土地柄をぬきにしては理解し難いと思われる面があること、また、バルザックの『ふくろう党』に限らず、この戦いを題材にしたバルベー・ドルヴィイ、ユゴーなどの作品においても、それらの要素が極めて大きな意味を担つてゐるといった

事情に加えて、史実の物語化、伝説化の問題に関心を持つ立場から、広範囲にわたった大革命中最大のこの反乱について、それぞれの地元で、一体どのように語り継がれ、また語り継がれようとしているのかを知りたい——その点で、なにがしかの発見があればと考えたのが、その理由<sup>(2)</sup>である。

ヴァンデ・タルヌ党の反乱の舞台は、南はボワトゥーから、アンジュー、メーヌ、ブルタニュ、そして最北はノルマンディーにいたる旧五州にわたつてゐる。そいや、どんな市や町を、どういう順序でめぐるか、当然選択せざるを得なかつたが、筆者は主として、この戦いのなかでも最も叙事詩的な事件であったと思われる、ガレルヌの彷徨を追う形で進めるとした。結局、次のように五回に分けて、反乱ばかりの市町村を訪ねる」とができた次第である。

一九八八年十月十七日～二十一日

サン＝フローラン＝ニル＝ヴェイユ＝ル (Saint-Florent-Le-Vieil), ボープレオ (Beaupréau), シモン  
(Cholet)

同 十一日～同日

エルヌ (Ernée), フーグレ (Fougères), ターテンヌ (Coutances), グランヴィル (Granville),  
アランソン (Alençon), モルターニュ (Mortagne)

同 十一日～十四日

サヴネー (Savenay), ナント (Nantes)

一九八九年三月十七日～十九日

ラヴァル (Laval) ノンヌ (Rennes)

同 四月二十一日～七日

ル・マン (Le Mans) ナント サン＝フローラン＝ル＝ヴィエール

この戦跡めぐりは、文字通り、思いがけない出会いと発見の連続であったように思う。地元の方々の厚意に恵まれて、資料収集の面で予期していた以上の成果があつたばかりでなく、実際に貴重な数多くの見聞を得ることができたが、それはまた、やまざまな意味と次元において、筆者の知るべきこと、考えてみるべきことの多さを痛感させられた現地調査でもあった。なによりもまず、ガエルヌの彷徨について、体験者である目撃者の、それもあるべく断絶の無い証言に渴望を覚えたゆえんである。

そこで、本稿において、ラ・ロシェジャクラン侯爵夫人の『回想録』(Mémoires de la marquise de La Rochejaquelein) を主たる証言としながら、筆者がそれぞれの地元で見聞したことをいわば注記する形で、ガエルヌの彷徨を追ってゆきたいと思う。ラ・ロシェジャクラン侯爵夫人は、ガエルヌの彷徨の最初から最後まで、その主流のなかでも常に中心部にいた——言つてみれば、彼女が生き残ったことを除いては、ガエルヌの彷徨の最も完全な体験者のひとりであつて、しかもこの彷徨の語り部として、他の体験公刊者の誰よりも意欲的であつたとみなされる人物である。本稿で、具体的な事件を題材にして、歴史と文学との関係、例えば歴史小説の問題などといったものを考察する意図はない。また、歴史研究の方法論、例えばアナール

派のそれなどを特に意識するといった余裕もなければ、所詮その資格もない。もっぱら夫人の『回想録』を読むこと、そしてガレルヌの彷徨について学ぶことが拙稿の目的である。したがつて、恐らく、筆者の無知無学が動機の覚書に終始するだろう。

ところで、ガレルヌの彷徨とは、おおよそいかなる事件であったのか。ここで、その概略を述べておく方が本稿の構成上適当であると思われるし、また、同じ理由で、ラ・ロシュジヤクラン侯爵夫人についても、その生涯を一瞥しておきたい。さらに、彼女の『回想録』の成立過程と版の問題に關しても、本序章で見ておく必要がある。

## 二 ガレルヌの彷徨の概略

西部の農民たちが、国民公会による三〇万人の強制徴兵令に反発して、少なくともそれを直接的ななきつかけとして、各地で一斉に蜂起したのは一七九三年三月中旬であった。彼らヴァンデ軍は、「神と王のために」を旗印にして戦い<sup>(3)</sup>、一時は、相次ぐ勝利によって国民公会を大いに脅かすが、同年六月二十九日のナント攻囲に失敗したのを境にして、共和政府軍の反撃の前に守勢に立たざるようになる。そして、同年十月十七日、ショレ近郊の会戦に敗れるやいなや、兵士たちだけでなく、彼らの家族をはじめ一般の住民までが、政府軍による焼打と虐殺を恐れて、パニック状態のなかで、ロワール河岸へと潰走し、翌十八日にはその大部分が、また一部は十九日にかけて、サン＝フローラン＝ル＝ヴィエーヌからロワール河を北岸へと渡つてしま

まう。その数六万に上つたが、うち戦闘員は二万に過ぎず、他は老人婦女子であった。これがガレルヌの彷徨の始まりである。

彼らヴァンデの反徒たちは、やくらの党の歓迎を受けながら、スグレ（Segré）、シャムー＝モンチエ（Château-Gontier）、ラヴナル、メイヨン（Mayenne）、ヘルネ、フージュール、ドリ（Dol）、ポントローヌ（Pontorson）、アヴランシエ（Avranches）へと北西部の市や町を次々に占領・通過してゆき、ひと月近くを費して、遂に英仏海峡に面した港町グランヴィルに到達する。しかし、英國の援助が得られないことを知ると、再び故郷を目指して南下を開始するのである。冷たい風雨のなか、飢餓、伝染病、そして政府軍の奇襲に悩まれるといふ、まさに言語に絶する苦労を味わいながら、彼らは辛うじてロワール河北岸まで辿り着き、故郷を目前にする。だが、河の増水と待ち構えていた政府軍に再渡河を阻まれ、さらにロワール河以北の地をもぐらつた挙句、まず同年十二月十二日から十三日にかけて、ル・マンで、政府軍によって潰滅的な打撃を受けたあと、十一月二十三日にいたつて、ブルターニュのサヴネーにおいて、政府軍に捕捉・殲滅されるのである。生き残った者はわずかに四千であつたといわれる。

ガレルヌの彷徨の終わりは、当初「キリスト教徒軍」l'armée chrétienne あるいは「ローマ・カトリック軍」l'armée catholique romaine と名乗り、次いで「カトリック・王党軍」l'armée catholique et royale と称するなどしたヴァンデ軍団の終焉に他ならず、ヴァンデの反乱の大戦争の局面はいよいよ終わりを告げ、以後は、ショローの悪魔部隊とカリエの溺死刑によつて代表される報復と弾圧の嵐が吹き荒れるなかで、自衛のためのやくらの党的なゲリラ戦が、一七九五年まで続けられるのである。

右のようなヴァンデの反徒たちの進軍 la marche des Vendéens が、 la Virée de Galerne と呼ばれるようになつた経緯はいまびらかでない。略記へ筆者の不勉強のせいやあらへ。ただ、ガレルヌとふうケルト起源の語が、この場合、冷湿氣で知られる「トランヌ西部を吹く北西ある」は西北西の風」とより一般的な意味ではなく、その風がロワールを越えて南岸まで吹き渡つてくる「トランヌ北西部の地」自体を指してゐる。したがつて la Virée de Galerne が la virée vers le Nord-Ouest の回義であるといははもありしてゐる。<sup>(4)</sup> 「ガレルヌの彷徨」という訳語には感情移入の氣味があらうが、進軍の実態を考えば、それ以外に適訳が浮かばない。

ともあれ、ガレルヌの彷徨は、信仰に結ばれた一揆の帰結であつたという原因の宗教性において、その集団性と時間的・空間的な広がりの大さわにおひて、そして、その悲劇性において、極めて叙事詩的な事件であつたといえよう。<sup>(5)</sup> いの彷徨がしばしば「エクソード」Exode と出でられてゐる所以である。

### III ハ・ロシュジャクラン侯爵夫人の略年譜

ハ・ロシュジャクラン侯爵夫人 la marquise de La Rochejaquelein, née Marie-Louise-Victoire de Donissan の生涯について、めいばら彼女の『回想録』によつて半ば略年譜をもじらん。次のようである。なお、ガレルヌの彷徨前とその後の時期に重点を置いてある。

一七七一年十月二十五日に、ルーヴル宮内で生まれ、革命の騒乱に巻き込まれぬまゝ、両親と共に、ガ

ルサイユ宮内の母方の祖母の住居で過る。この祖母シヴラック公爵夫人は、ルイ十五世の娘ヴィクトワーレ妃の女官長で、母も同妃の着付係を勤め、父ドニサン侯爵はプロヴァンス伯に仕えていた。そこで、ヴィクトワーレ妃を代母、プロヴァンス伯、のちのルイ十八世を代父とする光榮に浴す。

ひとり娘で、殊に母親に溺愛された彼女は、十四歳のとき、祖母に統いて同じく母方の祖父も死に、その打撃で母親が神經症に罹るまでの日々を振り返つて、「私は宫廷とそゝりに出入りする人々の、あらゆる祝宴、あらゆる豪奢の目撃者であつた」というが、革命の勃発によつて、ヴェルサイユ宮における一連の騒ぎをおびえながら目撃することになる。

一七八九年十月六日、國王一家に随伴してパリに赴くが、母親の神經症が悪化したため、途中からガスコーニュに向かい、ボルドー近在メドック地区の父親の所領で暮らす。

一七九一年十月二十七日に、幼い頃から好きで、運命的な絆を感じていた母方の従兄、レスキュー侯爵 le marquis de Lescure (一七六六年生まれ) と結婚する。彼は騎兵将校で、すでに二度亡命していた。まもなく、ボワトゥーのブレッスュイール Bressuire 郡クリッソン Clisson にあるレスキュー家の城館に移り住む。

一七九二年二月、亡命を考えて夫妻でパリに上るが、密かに会った王妃マリー・アントワネットから、暗に、身近にいることを求められて、サンリートノレ街の借邸に逗留、やがて彼女の両親も同居。同年八月十日には、チュイルリー襲撃事件の騒ぎのなかを辛うじて左岸にのがれる。妊娠七ヵ月の身重であった。

一七九二年八月二十五日、一家でパリを脱出。かつて夫の家庭教師だった警視兼国民軍地区隊長の機略縦

横の働きに守られて、クリッソンに辿り着く。

一七九三年四月九日、郡の徵兵実施日に、「容疑者」として、夫と共に憲兵隊に逮捕され、ブレッスュイールに連行される。母が彼女のために犠牲になることを望み、結局両親もいつしょに監禁される。

一七九三年五月二日、「青」と共和政府軍のブレッスュイール撤退によつて解放され、クリッソンに戻る。夫はこのときからヴァンデ軍に参加する。

一七九三年十月十五日、ショレ近郊トランブルー Tremblaye の戦闘で、夫が重傷を負う。

一七九三年十月十八日、ロワール渡河。

一七九三年十一月四日、エルネで夫死去。怒りに駆られ、青の屍体の上に馬を走らせる。

一七九三年十二月二十三日、サヴネーの敗北。その後は近在の分益農家などに匿<sup>かく</sup>われる。翌二十四日、六日前にアンヌニ Anencis の農家に預けたばかりだった長女が死ぬ。

一七九四年一月八日、父侯爵がアンジェで銃殺刑に処せられる。

一七九四年四月二十日、女の双子を出産するが、ひとりは翌月一日に、他のひとりは翌年八月十一日に死ぬ。

一七九五年一月三日に、ナントで特赦を受け、二月八日頃、ボルドーに帰る。

一七九七年九月四日、フリュクチドール十八日のクーデター。その余波で、亡命者リストに名前が残つていたことが発覚して、スペイン国境に亡命を余儀なくされる。母の奔走で、八ヵ月後に帰国するが、再度退去命令を受けて逆戻りし、さらに十ヵ月亡命生活を送つた。その間に、『回想録』を書き始める。

一八〇〇年五月、スペイン亡命より帰国。

一八〇一年三月一日に、亡夫の親戚に当たるルイ・ム・ラ・ロシェュシャクラン（一七七七年生まれ）と再婚する。ルイ Louis は、ヴァンデ軍の三代目総司令官として、ガレルスの彷徨を指揮したアンリ Henri (一七七一年生まれ、一七九四年一月二十八日戦死) の弟である。ルイのすすめで、『回想録』の執筆を再開。その終わりの部分を書いていた頃、ルイが皇帝政府に出仕しないために、皇帝派の圧力を受けた。

一八〇七年、ブレスヌイール郡長に着任したバラント男爵 le baron de Barante と知り合い、『回想録』の仕上げに多少とも協力を得る。

一八〇九年に、バラントがヴァンデ県知事に任命されて、ブレスヌイールを去ったために、皇帝派による迫害がいつそう直接的になるが、ルイは健康と子供の多いことを理由に、出仕・軍現役への復帰を拒否。

一八一四年、王政復古。ボルドーで育児に従事しながら、『回想録』初版本の上梓に漕ぎ着ける。

一八一五年六月四日、ヴァンデ王党軍を指揮して、ナポレオン軍と戦っていた夫ルイが戦死。結局、彼とのあいだに二男六女を儲けていた。

一八五七年一月十五日に、オルレアンで死去。享年八十四歳。晩年は失明状態であったが、口述筆記により、『回想録』の補完に努めたといふ。

#### 四 『回想録』の成立過程と11つの版について

一八一四年に刊行された『回想録』初版本の題名は、『Mémoires de M<sup>me</sup> la marquise de La Rocheja-

*quelein, écrits par elle-même, rédigés par M. le baron de Barante*》であった。したがつて、本書の完成に、第一帝政期以降に行政官、政治家として活躍したばかりでなく、歴史家としてアカデミー入りも果たしたバラント男爵が関与したことは明らかであるが、すでに十九世紀半ばから、ラ・ロシュジヤクラン夫人とバラント氏のいずれに著作者としての資格があるのかをめぐって、相當に激しい論争が生じ、それが今日にいたつても尾を引いていると思われる。

まず、ラ・ロシュジヤクラン夫人が『回想録』の第六版（一八四八年刊行）に付した自序によつて、その執筆から上梓にいたる経緯を見ると、次のようにある。挿話的記述にも興味を引く点があるので、その部分も含めて要約し、紹介する。

『回想録』を書き始めたのは、一七九九年から一八〇〇年にかけて、スペインや一度目の亡命生活を送つていたときだ、何度か中断しながら、四年乃至五年間、自分で執筆に当たつた。ロワール渡河まで書いたあと、何年かして、夫のすすめで執筆を再開し、書き上げた草稿を友人たちに筆写してもらひ、それに訂正を施したうえで、ボーヴィエ某 M. Beauvais に一番田のコピーを作らせた。そのコピーに何人かのヴァンデの人たちが注を書き加えたが、自身もいくつもの注を書いた。

その頃、参事院評議官からブレッスュイール郡長に左遷されてきたばかりのバラント氏と、夫が知り合ひ、バラント氏が私たちの不幸の話に真剣な関心を抱いて、ヴァンデの戦いの真相を知りたがつたので、夫は私の『回想録』を氏に見せる約束をした。常々夫は、私の書いたものの不備な点を誰かに直してもら

うことを望んでいたが、バランть氏が進んでその役を引き受けたいと懇願するので、氏にボーヴェ・コピーを預けて、他の誰にも見せないようにと強く念を押した。

しかし、再び夫の希望を容れて、バランть氏や私たちの友人の何人かに限つて、私の話を読ませてもよいことにしたところ、バランть氏はまずジュネーヴの父親宅で、スターール夫人他少數の者を相手に朗説会を開いたあと、パリでも、モンモランシー公爵やラヴァル公に『回想録』を見せてしまった。その結果、この『回想録』が話題になり始めると同時に、私の名前をかたつた偽作ではないかという者も現われるようになつた。そこで、皇帝政府の迫害を招きかねないことを理由に、バランТЬ氏に朗説を止めてもらつたが、それは、氏の書いたものが多くの点で不満であつただけに、こういう形で公にされるのが遺憾に思われたからである。ところが、すでに私の『回想録』は、タレラン公によつてコピーが作られ、ボナパルトにも渡り、さらに多くの人々の目に触れていたことが判明した。

困り切つたバランть氏は、出版担当局長のボムルール氏 M. de Pommereul を訪ねて、この盗まれた著作が出版されないように頼んだ。その折ボムルール氏は、手稿を盗んだ人物の名前を教えてくれたら、必ず取り戻すと保証してくれたが、バランТЬ氏は自分の庇護者であるタレランの権勢を恐れて、名前を出さないようにした。

一八一四年、王が復帰したとき、ボルドーで育児に追われていたが、母親から、なるべく早く、自分で出版するようにといわれて、私の『回想録』を読み直し、短縮したり、削除したりした。校正刷にも訂正を加えたが、これにはバランТЬ氏も目を通した。

女流作家の肩書きが大嫌いだったので、初版本には一存で、《écris par elle-même et rédigés par M. le baron de Barante》ふ記載したが、以後の版からは、『バント氏の意図によじて削除された。補遺はボルドーで大急ぎで書いたが、これにもバラント氏はほんの若干訂正を行なつただけである。<sup>(7)</sup>

ラ・ロシュジャクラン夫人は、『回想録』のローブ問題で苦境に立つたバラントが、ボムルールという出版担当局長に会つた話を伝えてゐるが、この人物は元アンペル＝エ＝ロワール県知事で、当時トゥール市助役を勤めていたバルザックの父親と親交のあつたフランソワ・ド・ボムルール將軍（一七四五年—一八二一年）に他ならない。その縁で、やがて『ふくろう党』の着想を得たバルザックが、フージョールのボムルール邸に逗留して取材に当たつたことはよく知られている。両者の関係はそればかりではなく、バルザックにとって、大革命期に関する最も身近で重要な情報源となつたのは彼の父親であつたが、その父親の情報入手先の一つが疑いもなくこのボムルールであったのである。<sup>(8)</sup> 結局、彼はラ・ロシュジャクラン侯爵夫人『回想録』の、いわばテクスト・プレ＝オリジナルを目にすることはなかつたのかどうか。夫人の記録だけではどちらとも断定し難いが、ただ、ボムルールがどういう情報の飛び交うなかにいたかを物語つてゐる点で、いかにも生々しく、貴重な挿話であろう。

ところで、右のような第六版の自序自体、新聞やバラントの伝記中で、『回想録』が氏の著作として扱われたことに対する抗して書かれたのであつたが、一八六七年になるとギゾーが論文を発表して、バラントに著作権が認められる根拠の一つとして、大意次のような、バラントの未刊の回想録の抜粹を紹介している。

始終クリッソンの城館で、ラ・ロシュジャクラン夫人の歓待を受けているうちに、私は同夫人の『回想録』を書く計画を思いついた。実は、この土地に着任したときから、あの戦いの歴史に取り組もうと決心していたのだった。夫人はすでに彼女の『回想録』を書き始めていて、最初の数章などはもう書き上がっていたが、彼女はそれらと集めていたメモを私に渡し、私の調査を助けてくれ、また戦いに参加した士官たちに引き合わせてくれた。私は士官たちに彼らのしたこと、見たことを語ってもらつたが、夫人自身も、書いたのでは再現できなかつたと思われる真実の持つ魅力でもつて、彼女の眼前で起こつたこと、彼女の味わつた苦しみ、彼女が深く愛しながら失つた指揮官たちの性格や行動について、細大もらさず、そのすべてを教えてくれた。私は現地を訪ねて、農民たちに戦場を案内してもらい、こうして、自分が語り描きたいと思う諸事件を、眼前に生き生きとさせるように努めたのだ<sup>(9)</sup>……。

バラントの話は、夫人の自序の内容と決定的に違つていよう。すなわち、バラントによれば、そもそもヴァンデ戦争の歴史を執筆するつもりであつた彼が、たまたまラ・ロシュジャクラン夫人に出会つたために、自分の仕事の一環として、夫人を主人公にした回想録を書く気になり、すでに書き終わつていた最初の数章とメモだけを本人から借りて、あとは彼女とのたびたびの長い会話と生き残りの士官たちの体験談、それに自らの現地調査に基づいて書き上げたことになる。

ギゾー論文は、当然、夫人の相続者たちの反発を買つた。一八八九年に、夫人の同姓の孫がもっぱら夫人

の自筆原稿による『回想録』を出版すると同時に、その序言中で、初版本の成立過程について、複数の識者による鑑定結果を報告している。それによると、要するに、バラントは「すでに完成していた著述をより良い著述に代えただけ」なのであつた。<sup>(10)</sup>

これに対して、バラントを著作者とする側も、一九一〇年にバラントの原稿による『回想録』のテクスト・オリジナルを刊行して、その序言のなかで、ラ・ロシュジヤクラン夫人著作者説に対し詳細かつ総括的な反論を加えている。<sup>(11)</sup>

バラントがラ・ロシュジヤクラン侯爵夫人『回想録』に取り組んだ意識の問題、それはひとまず撇くとして、問題は、夫人によれば、彼女がバラントに渡したというボーヴェ・コピーの実態であろう。『回想録』第六版の自序には印刷されなかつた草稿版が残されていて、バラント派がその一部分を紹介しているが、そこではボーヴェ某による二番目のコピーは登場していない。印刷版と違つて、夫が望んだのは、単に夫人の著述の不備を直すことではなく、「回想録を整理し、補完し、注意深く正確に書き上げてもらうこと」であつたとされ、またバラントに託したのはボーヴェ・コピーではなく、「彼が引き受けることを申し出た仕事」となつており、さらに他見無用と念を押したのもボーヴェ・コピーではなく、バラントによつて新たに書き上げられた回想録であつたことになっている。

『回想録』第六版の自序にはもう一つ問題点がある。それは、夫人が『回想録』本文のなかで、ロワール渡河のところまでは二度目のスペイン亡命中に、すなわち一七九九年夏から一八〇〇年五月までの十ヶ月のあいだに書いてしまつたと記しながら、自序では、二度目のスペイン亡命中に執筆に取りかかったことを明

かしたおレ、次のものと並べてゐるが、やうやくかた腰をしゃくはしてだらが、ハルハル原文  
を讀む。

・・・ Je passais quelquefois des semaines entières sans avoir le courage de reprendre cette tâche. Je ne pouvais même me décider à relire ce que j'avais écrit. J'ai été ainsi quatre ou cinq ans à les écrire de ma main.

J'avais conduit mon récit jusqu'au passage de la Loire; plusieurs années après, je le repris, sur les instances de M. de La Rochejaquelein. Je fis copier le premier jet par des amis, je relus l'ouvrage, le corrigeai, le rectifiai, puis M. Beauvais [ . . . ] en fit une seconde copie. Je la fis relire [ . . . ] à plusieurs Vendéens, ils y ajoutèrent des notes . . .

右の文書は、モーリアード時称の絶え異命の記憶として、矢張り「私」がロワール河畔で書いた四年乃至五年の間に書かれたものではないか。したがつて、ル・ローブ・ド・モーリアード夫人派が指摘する通り、『回憶録』本文中の記述とは確かに矛盾した記述である。(14) 一方、モーリアード夫人派が、彼女はモーリアード夫人の成度を強調する根拠にはなり得ないであつて、序の草稿版では、右所用舟の plusieurs Vendéens は trois ou quatre Vendéens と數値も記されてゐる。仮にその例を参考にして、夫人がモーリアード河畔で書いたのが、四年乃至五年の間に書いたか

ら執筆を再開して、いわゆるボーゲー・コピーに漕ぎ着けたとすれば、その時期は一八〇六年末から一八〇八年末のあいだという計算になる。ところで、バラントの方は一八〇七年七月八日付の辞令でブレッスュイール郡長に任命されている。そのことを考え合わせると、ラ・ロシュジヤクラン夫人自身は、彼女がバラント著作者説に初めて対抗したこの自序において、バラントが郡長に着任したおおよそその頃には、自分の手による『回想録』はとともにかくにもボーゲー・コピーの形で完結していたと、いわば巧みな曖昧さで証言しているとも思われるのである。

ボーゲー・コピーについて、バラント派は結局大意次のように結論している。「ラ・ロシュジヤクラン夫人からバラント氏に託された原稿が、すでにほとんど決定的な形をとった。しかも、ヴァンデの人たちの注まで付記されたボーゲー・コピーであるなどということは、およそあり得ないのであって、ヴァンデの人たちの注記分も、その多くは、バラント氏が執筆に取りかかつてから直接彼のところに届けられたのである。実際に、夫人からバラント氏に渡されたのはメモと下書きのたぐいであって、それらは一八一〇年十二月に、夫人の頼みにより焼き捨てられた」という。要するにバラント派は、いわゆるボーゲー・コピーがすでにラ・ロシュジヤクラン夫人の原著ではなかつた、と見てゐるのである。

もつとも、この論争には明らかに政治的要素が絡んでいた。そもそも、バラントが参事院評議官からブレッスユイール郡長に左遷されたのは、彼自身の自由主義的な意見に加えて、ジュネーヴ知事であった父親とネッケルやスターク夫人グループとの付き合いが、皇帝の不信を買つたためであつて、王政復古期には、彼は純理派に属していた。論争でギゾーが重要な役割を演じたのも、もちろんそのことと無縁ではないに違ひ

な」。バラント版『回想録』の刊行者たちが、彼らの企ての理由として第一に挙げているのも、バラントの手になる「テクスル・オリジナルが次々に手直しを蒙ってきたこと、すなわち、ヴァンデの人々を英雄化するのに都合の悪いこと（報復、焼打、虐殺）は削除され、また、ヴァンデ軍の指揮官たちの真実過ちる肖像も同じ方向で修整された」ことである。ちなみに彼らは、カトリック系の新聞が『回想録』へのバラントの関与度を矮小化しているとも非難している。

いやあね、いへして、リ・ロシュジヤクラン侯爵夫人『回想録』には、夫人の自筆原稿によるものと、バラント男爵の原稿によるものと、二つの版が生まれるにいたった。拙稿では、もっぱら前者を、最近 *Mercure de France* か *Le Temps retrouvé* 番書の一巻として刊行された翻刻版<sup>(12)</sup>によって読みながら、後者をも、一九一〇年版の再版である一九一一年版<sup>(13)</sup>によつて隨時比較参照してゆく。ところよりも、後者についてはそれほどじがまる、いや、じがまるだろう。それは何故か。その理由も本論稿の課題の一つといふ心得でいるが、今直ちに記述するには、バラント版は記述行為として前者とはまったく別物だからである。

（一九八九年十二月二十一日　序章筆了）

### 〔注〕

(1) Victor Hugo : *Quatrevingt-Treize*, Édition de J. Boudout, Classiques Garnier, 1963, Garnier Frères, p. 220.

(2) 平成元年七月二十一日付「研修ノゾーム」、五一六頁。ただし、本稿では「西部」の「ノゾーム」を追加。

(3) ラ・ロシュジヤクラン夫人の記憶によれば、ヴァンデ軍が「神と王のために」を実際にスローガン

- して採用し、十字架形の白帯に記して軍服の縫ふせたるに挂け、アーモンドル・ヘリエ  
年はナントスへ軍参戦したのである。Mémoires de la marquise de La Rochejaquelein, Collection Le Temps retrouvé XXXX, 1988, Mercure de France, p. 403, note (1) 参照。
- (4) 聖ニコラ Jean-Claude Souyri : Louis-Marie de Lescure, général vendéen, 1987, le Cercle d'Or, p. 76. 参照。
- (5) サトノド・ダーラー訳の翻訳の本は「サトノド・ダーラー著山園博士の叙事詩全集」であるが、ナシカの彷徨の持つ叙事的要素には及ばない。
- (6) Mémoires de la marquise de La Rochejaquelein, éd. cit., p. 49. ルイ・フィリップの御年譜である「ルイ・フィリップの御年譜」。
- (7) Ibid., Avant-propos, pp. 38-43. 参照。
- (8) 最近では、「一九八八年秋から一九八九年一月にかけて、『ハサウエー記念館』で開催された特別展「バッサ・チャーチルとハーバード」の中の解説文《Bernard-François Balzac et la Révolution》を参考して、M. Ambrière 女史によるトーマス・モアの「Utopia」の翻訳がなされている。Maison de Balzac : Balzac et la Révolution française, 1988, Paris Muses, pp. 17-41。
- (9) サトノド・ダーラー訳の米字の回観録の抜粋など、Mémoires de la Marquise de La Rochejaquelein sur la Guerre de Vendée, 1912, Albin Michel, Préface, p. III. 参照。
- (10) Mémoires de la marquise de La Rochejaquelein, éd. cit., Préface, pp. 31-34. 参照。
- (11) Mémoires de la Marquise de La Rochejaquelein sur la Guerre de Vendée, éd. cit., Préface, pp. I-VIII. 参照。本序章では、ルイ・フィリップ・ダーラー夫人著の訳説は原文ではなく、原書の訳説(やその他の訳説)を引用・紹介しているが、ソラヌムの翻訳は原文である。
- (12) Mémoires de la marquise de La Rochejaquelein, éd. cit., p. 287.

- (13) Ibid., Avant-propos, p. 39.

(14) Ibid., Introduction par André Sarazin, p. 26.

(15) フランソワ・ド・ボーヴィエ著、『ドニサン伯爵夫人のメモirs』、メモirs de la marquise de La Rochejaquelein, née Marie-Louise-Victoire de Donissan, Édition présentée et annotée par André Sarazin, Collection Le Temps retrouvé XXXX, 1988, Mercure de France.

(16) ルイ・モーリス・ブラン著、『バラン侯爵夫人のメモirs』、Mémoirs de la Marquise de La Rochejaquelein sur la Guerre de Vendée, publiés d'après les manuscrits du Baron de Barante, illustrés d'après les estampes du temps et annotés par Maurice Vitrac et Arnould Galopin, Nouvelle collection de Mémoires historiques, 1912, Albin Michel.